

GANDIA EN LA EXPOSICION DE VALENCIA.

Realizado en breves días el feliz proyecto de la Sociedad Valenciana de Agricultura, de celebrar en la capital una Exposición de flores, plantas y frutos, Gandia no podía permanecer indiferente á tan notable acontecimiento, ya porque, segun tiene demostrado no hace mucho, conoce la importancia y trascendencia de estos concursos, ya porque habia merecido la honrosa distincion de ser invitada para que expusiera sus especiales productos.

De escaso tiempo podia disponer para preparar una instalacion que fuera fiel reflejo del estado de la agricultura en esta localidad, de suerte que el gran número de expositores que hubiera podido contribuir para completar el cuadro, quedó reducido á 4 ó 5 entusistas agricultores, cuyos esfuerzos por el mejoramiento de tan importante ramo de riqueza, bien conocidos de todos, han merecido en esta ocasion, como siempre, justa recompensa.

A fuer de imparciales, preferimos, á hacer descripciones de cosecha propia, publicar las impresiones que causó á la prensa de la capital la instalacion de Gandia, ya porque no todos nuestros lectores se hallarán suscritos á todos los periódicos que en ella se publican, y por tanto, será difícil que tengan noticia de ellas, ya por reunir en EL LITORAL una especie de album que recuerde perpetuamente á nuestros agricultores el concepto que merecen y los resultados que producen su laboriosidad, su inteligencia y la aplicacion de las reglas que la ciencia aconseja, desechando rutinarios empirismos que hasta ahora tenian sumida á la agricultura en un estado estacionario deplorabilísimo.

Hé aquí como se expresan los distintos periódicos de la capital al hacer la reseña de la Exposición.

El Universo:

«Otro día reseñaremos la exposicion, que aunque preparada con precipitacion es notable. Sin embargo, no podemos dejar de nombrar hoy la instalacion del Ayuntamiento y cosecheros de Gandia, por la variedad de frutos expuestos y el buen gusto con que se han presentado.»

La Lealtad:

«En el andén situado junto al cuartel de artilleria, llama sobremanera la atencion la magnifica Exposicion de frutas y verduras enviada por la importante ciudad de Gandia. Allí se echan de ver los grandes adelantos agricolas de aquella fertilisima region, y el esmero y esquisito gusto que distingue á sus laboriosos hijos. Esta instalacion ha producido tan grato efecto como el que nos causó el certamen celebrado el año pasado en Gandia, digno de su renombre como poblacion agricola.»

El Constitucional:

«Los expositores de flores son mas que los de plantas y frutos. Entre estos sobresale nuestro querido amigo el alcalde de Gandia, Sr. Rausell, tanto por la cantidad como por la calidad de lo expuesto. Tambien son dignos de mencion los frutos dispuestos por D. Sinibaldo Gutierrez, tambien procedentes de Gandia.»

Llamó mucho la atencion una instalacion de conservas procedentes igualmente de Gandia, que ya figuraron en la exposicion celebrada hace un año en dicha ciudad, y que á pesar de esto se encuentran en perfecto estado de conservacion.»

Las Provincias:

«Por último llama la atencion general la espaciosa instalacion de frutas y legumbres tempranas de Gandia, que es tan notable que no podemos encerrar en pocas lineas lo que contiene y lo que merece, por lo que preferimos ocuparnos mañana de ella, á quitarle importancia en breve párrafo, que no daría idea de esta parte de la Exposición.»

Y cumpliendo esta promesa, en el número del siguiente día, publicó dicho periódico el siguiente artículo.

«EXPOSICION DE FLORES Y FRUTAS.

La falta de espacio solo nos permitió dedicar

ayer breves palabras á la notable coleccion de frutas y verduras tempranas que el Ayuntamiento y algunos inteligentes cultivadores de Gandia han enviado á la Exposición que está celebrando la Sociedad Valenciana de Agricultura, en el paseo de la Glorieta. Aquellas instalaciones no tendrán quizas, para muchos de los que visitan la Exposición, el fascinador atractivo de las flores, pero las personas pensadoras se fijan en ellas, considerándolas como la representacion de una inmensa riqueza que comienza á explotarse, y puede llegar á ser fuente inagotable de bienestar para muchos pueblos de esta provincia. Así lo han comprendido los cultivadores de Gandia que, mejorando sus prácticas agricolas, han logrado ponerse á la altura de los países mas adelantados, y en especial algunos de sus inteligentes propietarios, cuyos nombres figuran en la Exposición, que no perdonan medio, gasto ni sacrificio alguno, para alcanzar las variedades mas tempranas de frutas y verduras, ó para obtenerlas por medio de un cultivo perfeccionado.

No es para la mayoría una novedad el ver las frutas y verduras presentadas, puesto que hace días se encuentran abundantemente en nuestro mercado, pero hasta á los indiferentes les encanta, y aplauden, el esmero con que están embaladas las que se destinan á la exportacion.

En esta parte de la Exposición de la Glorieta figura, en primer término, una numerosa y rica coleccion de frutas, conservadas en frascos de cristal y presentada por el Ayuntamiento de Gandia. Esta abundante coleccion, compuesta de buenos ejemplares de multitud de frutas, se formó el pasado año para exhibirla en la Exposición local de aquella ciudad con motivo de las fiestas de San Francisco de Borja. No era posible presentar frescas todas las frutas que en gran cantidad produce la fértil vega de Gandia, y para darlas á conocer, se encerraron en frascos convenientemente preparados. Esta misma coleccion es la presentada ahora, y aun cuando algunas frutas, coloreando el líquido en que nadan, no se distinguen bien en su encierro, la generalidad se presentan en bastante buen estado para hacer formar idea de la abundancia y variedad de este ramo de la produccion en Gandia y pueblos de su vega. Debe agradecerse al municipio de aquella ciudad el celo que demuestra por los intereses de sus administrados.

Entre los espositores particulares aparecen nombres muy conocidos de cuantos siguen los progresos del cultivo en esta costa. Tales el de D. José Rausell, entusiasta é inteligente agricultor propietario, que ha presentado, perfectamente embaladas, catorce variedades de albaricoques, espresando las fechas en que ordinariamente sazona cada una, principiando en Abril y terminando en Julio, cajas de tomates, pimientos, picantes y uvas para la esportacion, canastas de bajocas, tambien para el embarque, melones tempranos, hermosísimos mazos de espárragos, y plantas de tomates y pimientos criadas sobre camas calientes en las huertas.

Hermosa coleccion presenta tambien D. Sinibaldo Gutierrez, persona tambien conocida de cuantos trabajan en el mejoramiento agricola. Sus bajocas finas y gruesas, los tomates, pimientos, limones, almendras, albaricoques y otras frutas, son buenas en si, y embaladas con notable esmero.

D. José Aranda presenta dos cajas de cerezas rojas y negras para embarque, y en otras cajas naranjas, nisperos, pasa, bajocas, calabacines, patata gruesa, cebollas y otros productos.

Tambien es numerosa la coleccion de D. Tomás Sanjuan, de cerezas, almendra tierna, albaricoques, plátanos, melones de la última cosecha, verduras de varias clases y cebollas; figurando además otros espositores, todos ellos con buenos ejemplares, presentados en buenas condiciones.

Es notable lo que se ha adelantado en el embalaje de estas frutas y verduras, circunstancia necesaria para que puedan hacer sin riesgo largos viajes; y en esta exhibicion ha habido la buena idea de presentar los embales hechos por don Joaquin Lleó, los cuales nada dejan que desear.

Ayer dábamos cuenta de que en un mes se habian esportado de Gandia mas de millon y

medio de kilogramos de frutas y verduras tempranas. Esta esportacion irá en aumento todavia durante algun tiempo, y ella esplica la importancia que damos á esta pequeña pero instructiva seccion de frutas que existe en la Exposición de la Glorieta.

Felicitemos á los que han concurrido á ella.»

En nombre de los agricultores de Gandia hacemos presente á los citados periódicos su profundo agradecimiento, y les damos á la vez las mas expresivas gracias por sus elogios.

Posteriormente hemos leído que los expositores han obtenido los siguientes premios:

Gran diploma de honor con medalla de plata y uso del escudo de la Sociedad Valenciana de Agricultura, á D. José Rausell, por sus frutos.

Diplomas de primera clase con medallas de bronce y uso del escudo de la Sociedad Valenciana de Agricultura, á D. Sinibaldo Gutierrez y á D. Jo. é T. Sanjuan.

Diploma de primera clase con medalla de bronce á D. Joaquin Lleó.

Diploma de segunda clase con medalla de bronce á D. José Aranda y Comas.

¡Que no pasen desapercibidos á los agricultores estos hechos que á la vez que determinan aumento incalculable de riqueza, proporcionan lauros de gloria á la ciudad ducal que ha sabido ponerse al frente de los pueblos mas adelantados marcando la verdadera senda de progreso, cultura y civilizacion!

LO PRESENTE Y LO FUTURO.

Corramos un velo sobre lo pasado. Lo que pasó pertenece á la historia, y nosotros no tenemos aficion á su estudio por aquello de que... no queremos averiguar vidas ajenas.

De lo presente continuamente nos estamos ocupando, aparte de que por conocido no promueve ningun interés.

Pero lo extraño, lo maravilloso, es que tratemos del porvenir de Gandia en lo que atañe á sus intereses materiales.

¿Y cómo... si el porvenir solo pertenece á Dios? Pues... soñando: soñando... despiertos; porque soñar cuando se duerme no tiene gracia. Soñemos, pues, si es que puede soñar un *papelucho*, como ha dado en llamarnos no sabemos quien, ni pretendemos averiguarlo.

Supongamos que corre el año de 1932, (de aquí 50 años), hemos hecho un enorme viaje, y volvemos á nuestra querida ciudad con el corazón henchido de gozo y las arrugas en la frente. Nos apeamos en la Estacion, colocada en lo alto de la torre de la Colegial, porque... gracias á Dios, ya es un hecho la navegacion aérea... y hasta la cuadratura del círculo. Apesar de ello, se terminó la línea férrea de Carcagente á Denia, y desapareció cierta cubierta plantada sobre uno de los muelles de la Estacion de Gandia con planchas multicolores en Mayo de 1882.

Bajemos, bajemos de la torre y no hagamos juicios temerarios, porque á vista de pájaro suelen equivocarse los ojos.

Pero Dios mío! Ni un pariente, ni un amigo viene á recibirnos. Es claro, se han olvidado de nosotros, como se olvidaban algunos de pagar la suscripcion de EL LITORAL allá en nuestra juventud.

Ah! Ya estamos en las campanas. Gracias á Dios que toca la mayor, despues de haber estado muda tanto tiempo como la Sociedad del Estimulo científico.

Ajá! Por fin pisamos la tierra de Gandia y vemos algun paisano nuestro.—Jóven: ¿podrá V. decirme... la calle de la Lamera?...—Jesús! ¿Qué dicen Vds.? No hay tal nombre en Gandia, ni pudo haberlo nunca, porque no hay Diccionario que lo contenga. ¿Vienen Vds. de Leganés?—No; de Pekin.—Pues me alegraré que.... Volvamos la espalda á este majadero, y antes de todo, demos una vuelta por la ciudad y sus alrededores.

Vamos, vamos: «Calle de Cabanilles», «Calle de Ciscar» «Plaza de Ausias March» Esto ya es otra cosa.

Ya no juegan a la pelota los chicos y los grandes por las calles amenazando las narices de los transeuntes; ni cortan el borde de las aceras para entrar el carruaje los principales con perjuicio de las piernas de los entresuelos, vulgo infantes ó gente de á pié; ni vemos en las ventanas clavelinas de perol sostenidas sobre débil tabla y levantadas á guisa de espada de Damocles sobre el que pasa. Ya bien; muy bien esto.

Oh sorpresa! La antigua plaza del Convento (así la llamábamos aunque nunca tuvo rótulo) convertida en un verjel! Qué árboles mas hermosos! Qué bancos tan elegantes! Qué fuente tan preciosa! Ah!! Por fin entraron las aguas potables en la ducal ciudad! Calle; y faroles de gas... Y estatuas! Esto; esto es lo que debía ser Gandia, y lo que queríamos nosotros que fuese, aunque se nos tildase hace 50 años de políticos de papeluchos, y de qué se yo cuantas cosas!!

Hombre; bonito rótulo. «Zapatero, premiado en la Exposición regional del año 1881.» Otra sorpresa. ¡Loado sea Dios! Ya están aquí los premios!

Ola, ola! Revocada ya la fachada del antiguo Convento de franciscanos, hoy convertido en Palacio de justicia. Y levantado un edificio soberbio á la Caridad. «Casa de Beneficencia» Muy bien; muy bien; porque aquellos arcos llenos de cestos y de... otras cosas, nos hacían tanta gracia como los préstamos *graciosos* que contrataba cierta clase de gente que no conocía de nuestro Diccionario la palabra humanidad.

¡Otra innovación! Ya va surtiendo efecto aquel plano de alineación, corregido y aumentado como las obras de texto.

La puerta de Valencia se fué. Ya era hora! Ni se ven las murallas; constriñido cilicio que aprisionaba con férrea mano á Gandia.

Ya es un hecho el ensanche. Cielos! El antiguo campo del Sr. Hispano convertido en un jardín! Buena glorieta! Magnífico paseo! (Aquí se oyen unos aplausos prolongados.)

Y el paseo le dá carácter al espacioso camino de la Estación á la ciudad, con sus bien cuidados andenes y sus cuatro filas de hermosas acacias.

El camino del Grao, recto, ancho, bien conservado! Quién lo diría!! Pues y el puerto?—dice una voz á nuestras espaldas.—Cómo!—le interrumpimos.—Si señor. Gandia tiene su puerto, con muelles, dársena, alumbrado, norais de amarra, escaleras de mampostería y caballetes de carga y descarga. Tenemos que apoyarnos unos sobre otros para no caer al oír semejante revelación. *Te Deum laudamus* exclamamos: la iniciativa de EL LITORAL echando raíces en este suelo, ha producido corpulentos árboles. ¡Oh! así se marcha; así se prospera! ¡Así! ¡Así!

Y así se comprende; pues se ven por toda la ciudad multitud de altas chimeneas que en vez de arrojar humo, expiden unos papelitos que dicen «Llor á Gandia que se hace industrial despues de ser agrícola!»

Aquello es puente?—preguntamos. Si señor: há poco se inauguró.—Pero es de veras? El puente del Serpis en la carretera del litoral?—Si señor; de veras, muy de veras.—Nos calamos la antiparras y nos acercamos. Efectivamente; está concluido el puente: vaya, concluido y muy concluido: lo miramos, lo tocamos y no lo creemos; y á una se oye una frase discordante, pero aguda, chillona, y alegre: «Parece mentira!!!»

Pues señor ¡Gandia es feliz! Ya podemos morirnos y descansar en paz.

Aquí todo está hecho; nada falta por concluir. Todo está acabado; todo; todo.

Menos el relleno de la balsa que linda con el matadero.

Porque el tal hoyo tiene algo de lo infinito.

Y huele á eternidad....

Y á peste!!!

A. R. C.

Cada uno en esta vida tiene su ángel tutelar, y el de los redactores de EL LITORAL es, sin duda, la incógnita suscritora que con alguna frecuencia bonra las columnas de nuestro periódico, pues desde que tal colaboradora (que adivinamos bellísima,) nos remitió su primera poesía, tan bonita como sentida, ha aumentado el interés de nuestra publicación, y con él el número de suscritores.

Nosotros juzgamos á nuestra desconocida compañera de redacción un ángel en la forma y el fondo, y de que es tal, pueden ser prueba plena los cantares que, con la carta que han llegado á nuestras manos, publicamos á continuación:

«Sr. Director de EL LITORAL.

Valencia 1.º de Junio 1882.

Muy Sr. mio y de mi mayor consideracion y aprecio: Contestando al suelto inserto en el último número del periódico que con tanto acierto dirige, aludiendo con excesiva galantería á esta su humilde incógnita, me ocurre: en primer lugar, ser ahora mas incógnita que nunca, y en segundo, desvanecer á V. una duda y un error: tengo ahora empeño en ser incógnita, porque dudo de la bondad de mis cantares desde que V. me llama tan bella como ellos. Siga, pues, el carnaval, que no quiero esponerme á que V. me llame fea... ¡Qué quiere V., Sr. Director! ¡¡A ninguna mujer nos gusta!! Por lo menos yo, no me avengo á desvanecer la opinion de V. desengañándole; llámese vanidad femenil, ó lo que quiera, no tengo ese valor aunque comprendo debo mas á la educación nunca desmentida del periodista, que á la justicia.

La idea que á V. ha sugerido por un momento de que pudiera ser suscritor en vez de suscritora, desfiérrala V. al momento sin el menor recelo: soy una pobre muchacha que ha paseado mucho ese puente del camino de Valencia y abrigo la esperanza de pasearlo mucho mas. En cuanto al error que me resta desvanecer á V., despues de darle un millon de gracias por su galanura y bondad y por no abusar de ellas, dejo que por mí lo hagan los siguientes

CANTARES.

Por mis amargos cantares
De lijero han traducido,
Que tan acerbos pesares
Los ocasiona tu olvido.

Que tu corazon es mio
Y mio tu pensamiento.....
Ya sabes que no lo olvido:
¡Que no lo dudo un momento!

Mas perdóname, te ruego,
Si perdiendo la paciencia,
Por un momento reniego
De tan amarga existencia.

Pues pronto á mi corazon
Vuelve la perdida calma
Y la luz de la ilusion
A reflejarse en mi alma.

Y en vano la adversa suerte
Luchar quieré con los dos:
¡¡Porque ni la misma muerte
Podrá extinguir nuestro amor!!

B. S. M.

UNA SUSCRITORA.

NOTICIAS

Tenemos á la vista una circular que nos han dirigido los Sres. D. Felicísimo Llorente y D. Manuel Sanz Bremon, Presidente y Secretario respectivamente de la Comision ejecutiva para organizar el Congreso regional de Agricultores, que por iniciativa de la Asociación de Agricultores de España y con la cooperacion de la Junta Provincial de Agricultura, Industria y Comercio, de la Sociedad Valenciana de Agricultura, la Económica y el Ateneo Científico y Literario vá á celebrarse á fines del próximo mes de Julio en Valencia.

Dentro de breves dias se publicará la convocatoria y se señalarán los temas sobre los que deben versar las discusiones del mismo, en el que no dudamos tomarán parte los mas distinguidos agrónomos y cultivadores, los economistas, y cuantos por sus estudios y amor al país pueden contribuir con sus doctrinas y sus observaciones al progreso de la principal industria de la nacion española. Y como quiera que el Congreso no podrá dilatar indefinidamente sus sesiones, que por necesidad serán cortas en número, ni tampoco discutir mas que aquellos temas previamente señalados, se admitirán trabajos especiales, memorias, estudios, reflexiones sobre todos los puntos que se relacionan con la Agricultura, ganadería é industrias agrícolas, para formar exacta idea de su estado y de sus necesidades, los cuales no serán motivo de discusión, sino que se dará cuenta de ellos, en extracto ó por estenso, al Congreso. Estas memorias deberán presentarse en la Secretaria de la Sociedad Valenciana de Agricultura antes del 10 de Julio próximo, encargándose esta comision de presentarlas al Congreso.

Confiamos que todos cuantos se hallen en condiciones para ello en esta localidad, contribuirán á dar mayor interés á este Congreso científico, ocupándose de los especiales cultivos que en ella se explotan, y creemos seria muy conveniente que para conseguirlo promoviera el Ayuntamiento una reunion en la Casa Consistorial.

El domingo último púsose en escena, como se habia anunciado, el drama *Jaime el Barbudo* y la pieza valenciana *El que fuig de Deu* y el lunes *La Cabaña de Tom* y *Un aprenent de Ueti*.

El desempeño de los papeles que á cada actor correspondieron fué muy esmerado y debemos citar particularmente á los Sres. Colom y Taberner y Stas. Colom y Perlá.

Sentimos que por estar contratados para el teatro de Requena no podamos disfrutar de algunos espectáculos mas, en los que seguramente, á juzgar por el lleno de las últimas noches, hubieran podido ver recompensados sus desvelos complaciendo al público gandiense.

¡Que vuelvan pronto!

Un suceso lamentable y que hubiera podido producir fatales consecuencias ocurrió el lunes durante la representación en nuestro coliseo de *La Cabaña de Tom*. En el último entreacto, al bajar uno de los telones de fondo, tropezó con un quinqué de los que hay colocados entre bastidores y al caer al suelo se rompió esparciéndose encendido el petróleo que contenía. Los maquinistas acudieron á apagarlo y no lo consiguieron por el pronto, hasta que echando agua pudieron esterminarlo, cuando ya se iba propagando el voráz elemento por los bastidores. Gracias á hallarse corrido el telon de boca no se percibieron los espectadores, que de haber sucedido seguramente ocurriera una gran catástrofe, mayormente cuando no hay tomada ninguna precaucion para tales casos.

Señor alcalde: El asunto es grave y merece estudiarse, pues ya sabe S.S. lo ocurrido en época reciente en varios teatros de Europa.

¿Por qué no se dispone lo que convenga á fin de que nunca tengamos que lamentar una desgracia?

El Sr. D. Félix García Baquero, Juez de primera instancia de este partido, segun nos dicen, ha presentado la dimision á consecuencia de una larga y penosa enfermedad de uno de sus queridos hijos. Sentimos en el alma que dicho señor nos abandone, y mas por la causa que motiva la dimision. Deseamos vivamente el completo restablecimiento de su señor hijo.

Aun no terminado el revoque de la pared del palacio del Duque correspondiente á la calle de la Llimera, ya hay cincuenta mil rayas de carbon encuciando su bien blanqueada pared con mas unos ciertos *admiculos* que, sin duda por su pesilente olor, no han dejado acercarse á los municipales para corregir y denunciar á quien comete abusos y *porquerias* de esa índole.

¡Malos perros para cazar *codornices* son los agentes de O. P.! Ya que de estos señores no podemos conseguir nada aconsejamos al Ayuntamiento acuerde poner un cuarto número 100 en la citada calle.

Hoy se celebrará la segunda subasta del arriendo de consumos y cereales para el próximo ejercicio de 1882 83, que empezará á regir desde primero de Julio.

Creemos habrá competencia, pues son muchos los que se han enterado del pliego de condiciones que al efecto obra en la Secretaria.

Ya se ha empezado á llamar á los gremios para la clasificación y derrama de sus cuotas respectivas para el próximo año económico.

Esperamos de los mismos acudan á la citacion de la alcaldía, pues de este modo, se evitarán arbitrariedades que siempre redundan en perjuicio de los ausentes.

Montada ya la máquina de imprimir que segun decimos en uno de nuestros números anteriores ha recibido la nueva Sociedad Rausell, Gonzalez Buada y Compañía ha empezado ya á imprimir los nuevos cartapacios que muy en breve se pondrán á la venta.

Repetimos lo dicho. Les deseamos un feliz éxito en la empresa.

Apesar del tiempo trascurrido desde que fueron aprobadas las Ordenanzas muuicipales, y de haberse anunciado su venta al público en este periódico hoy hace 15 dias, no tenemos noticias de su publicación oficial, y esto, no solo impide que podamos señalar los artículos que continuamente se infringen con los abusos que en todos los números denunciamos, si no que podría, en lo sucesivo, ocasionar graves conflictos al Ayuntamiento. ¿Es que se han creído que las Ordenanzas tienen fuerza obligatoria sin su publicación oficial? ¿Es que se han creído que basta para ello el anuncio de su venta? No aceptamos ni lo uno ni lo otro. Sabido es que la acción de las leyes no comienza sino desde que son publicadas, por lo que nuestros Códigos imponen al legislador el deber de que haga que se conozca lo que pide que se cumpla, de lo contrario cometería gravísima imprudencia queriendo el fin sin proporcionar los medios de llenarlo, y no tendría aplicación el principio jurídico «la ignorancia del derecho no aprovecha á nadie.» Aconsejamos, pues, al Ilustre Ayuntamiento que publique en cuanto antes las Ordenanzas, pues hasta entonces serán letra muerta.

Se nos dirá que es difícil su publicación atendida su extensión. Hé aquí porque criticamos que se hayan puesto á la venta: hubiera sido un me-

dio eficaz de dar á conocer el Código municipal, el regalario á los Abogados, Notarios, Escribanos, Procuradores, propietarios y administradores de hacendados forasteros; pero el Ayuntamiento, que atiende á otros servicios con sobrada liberalidad, ha querido, sin duda, en esta ocasion reintegrarse de los gastos de impresion, y hasta ni la prensa de la localidad, dispuesta siempre á señalar toda clase de abusos en beneficio de Gandia, le ha merecido tal distincion. Lo sentimos por muchas razones; y prometemos adquirir un ejemplar mediante los 6 reales consabidos; pero conste que protestamos de la venta, y que aconsejamos la publicacion oficial de las Ordenanzas, siendo uno de sus medios su reparto gratuito con profusion entre los vecinos de esta ciudad.

¿Por qué en la calle de la Villanueva de San Roque se ha de hacer solo un bando junto á la de Caldereros? ¿es que los vecinos de aquella no merecen tanto como los demás de la poblacion. Confiamos que el Ayuntamiento atenderá nuestra queja y dará las órdenes oportunas para que el pregonero ejerza sus funciones frente á la otra traviesa de la Villanueva?
¡¡Y van dos!!

Hace algunos días se abrió la suscripcion para las veladas musicales, y desgraciadamente cuenta todavía muy pocas firmas. Si hubiéramos de transcribir al papel la repugnante impresion que esto nos causa de seguro se colorearian las mejillas de algunos lectores; pero pensamos que este periódico circula mas por fuera que por dentro la poblacion, y no queremos echar á volar ciertas miserables pequeñas que nos perjudicarian en gran manera. Solo haremos constar que la banda, gracias á los plausibles esfuerzos de su inteligente director y los músicos que la componen, pobres jornaleros en su mayor parte, ha conseguido, llamar con justicia la atencion de cuantos forasteros han podido oirla por las ferias; haremos constar que por ser tan mal retribuidos tales esfuerzos, con objeto de que no muera la banda, que tanto honra á Gandia, se les subvencionaba anualmente con lo que producía la suscripcion; y haremos constar, finalmente, que no estroñaremos, apesar de la repugnancia en pagar 10 misereros reales, ver llena de bote en bote la plaza en las noches de música, y contoneándose sobre todos los que hoy mas rehuyen poner su firma.

El sueldo que en el último número publicamos referente á los carros que cruzan la calle mayor ha tenido por resultado todo lo contrario de lo que nos propusimos. En efecto; antes de salir á luz aquel número solian ir algunos carreteros conduciendo del diestro las caballerías sobre todo en los momentos de confusion; pero desde el domingo último ni uno solo hemos visto que no vaya muy bien colocado en su vehículo sin cuidarse del peligro que la afluencia de estos ofrece á los transeúntes. Bien, muy bien, señores guardias municipales. Así se cumple. Hacer otra cosa, sería atender á las justas reclamaciones de este... papelucho, que debéis despreciar *altamente*, dando así gusto á alguno que sobre vosotros tiene alguna influencia. Tener, pues, presente, que el sueldo os lo paga Gandia, entenderlo bien, Gandia, para que cumplais de otra manera, y el que paga tiene derecho á exigiros mas de lo que haceis.

Cumpliendo como hasta aquí, estais demás, guardias municipales.

Ya pareció el peine. ¡Loado sea Dios!
La Comisión organizadora de la Exposicion Regional que se celebró en esta ciudad en Octubre último, ha recibido por fin las listas de los expositores premiados en dicho concurso. Ya era hora. Por exceso de material no la publicamos en el presente número. Lo haremos, pues, en el próximo.

El trayecto del Prado de Valencia, desde la posada de San Luis á la calle de San Bernardo, se halla siempre interrumpido por coches, carros, etc. etc. ¿Es que los municipales no pasan nunca por allí? ¿Es que la comodidad de un particular ha de imponerse á la del público?
Hay mas todavía: ¿por qué no dá un paseito por dicho prado la Comisión de arbolados y paseos y se convencerá de la ansiedad con que piden un sorbo de agua los que le adornan? Creemos que debieran arreglarse las márgenes de los arroyos donde se hallan plantados, cavarlos profundamente, y, sobre todo, que se regaran abundantemente.

La Direccion general de Correos y telégrafos accediendo á lo solicitado por el ayuntamiento de Alcira ha dispuesto, que desde 1.º del corriente y partiendo de Jativa salga en el tren misto descendente un conductor de Correos, que recoja de los pueblos de la vía férrea la correspondencia para la Capital de la provincia. Como el conductor especial entre esta y Carcagente se encuentra en este último punto al paso del tren misto por aquella estacion, entrega tambien toda la correspondencia que se recoge para Valencia desde Denia hasta Simat alcanzando así á los pueblos todos de esta huerta y la Marina la ventaja de que sus cartas para Valencia lleguen á su destino con algunas horas de anticipacion.

Consideramos necesario que la autoridad obligue á todos los que emprenden obras en las fronteras de sus casas, á poner una valla de tablas á lo largo de la fachada, como se hace en otras poblaciones, con lo cual se evitaría el peligro á que están espuestos los que transitan por puntos donde aquellas ose ejecutan.

Repetidas veces hemos denunciado el horno de cal que se halla situado al extremo del puente sobre el Serpis; pero, desgraciadamente, no solo se nos ha desatendido en tan justas reclamaciones, si no que hoy, en vez de uno, hemos tenido el disgusto de ver contruidos dos, con grave perjuicio de los habitantes del arrabal que tienen que cerrar continuamente las ventanas y balcones que dan al rio, y de los transeúntes, de alguno de los cuales sabemos que el humo les ha obligado á renunciar á pasar por el puente. Tales abusos son escandalosísimos y merecen llamar preferentemente la atencion de la Autoridad local, pues no es justo que los intereses del público en general se sometan y subordinen á los de un particular, que por otra parte tiene á mano otros puntos donde instalar su industria sin sufrir por ello perjuicio alguno. Y no se nos diga que no hay medios de evitarlo; segun el artículo 2.º de la R. O. de 19 de Junio de 1861 los hornos de cal deben estar lo menos á 150 metros de toda habitacion, y segun el 3.º de

dicha R. O. lo menos á 50 de todo camino, y los de que tratamos distan á lo mas 100 de esta ciudad y 20 del camino de Oliva: además, segun el artículo 72 de la Ley municipal, es de la exclusiva competencia de los Ayuntamientos todo cuanto tenga relacion con la higiene y salubridad de los pueblos que gobiernan, de manera que si no se evitan estos abusos es porque no se quiere.

Fundados en esta creencia y en las disposiciones citadas, sabemos que varios vecinos se hallan dispuestos á elevar una razonada exposicion al señor Gobernador civil de la provincia, para que disponga un pronto y eficaz remedio, si no se atiende por quien corresponde esta última escitacion de EL LITORAL. Esperamos que no habrá que apelarse á tales recursos.

REVISTA COMERCIAL

Precios corrientes durante la última semana.

Pocas son las variaciones ocurridas en los precios de las hortalizas en la última semana, que han seguido como cerraron la otra semana á pesar de las grandes cantidades llevadas al mercado.
Habichuelas tiernas: De 3'50 á 3 pesetas los 12'50 kilogramos.
Albaricoques: Han empezado ya las clases superiores que son más tardías y se han vendido de 3 á 3'50 pesetas los 12'50 kilos.
Cerezas: De 1'50 á 2 pesetas los 12'50 kilos.
Cebollas tiernas: A 0'50 pesetas los 12'50 kilos.
Judías verdes ó bajocas: Las finas que han terminado ya, á 3'50 pesetas, y gruesas de 1 á 0'50 pesetas los 12'50 kilos.
Patatas: A 2 pesetas los 12'50 kilos.
Picantes: Ya han empezado á salir algunas pequeñas partidas que se han vendido á 20 pesetas los 12'50 kilos.
Pimientos verdes: De 12 á 10 pesetas los 12'50 kilos.
Tomates: De 1'50 á 2 pesetas los 12'50 kilogramos.

Durante la última semana se han vendido en el mercado de hortalizas las siguientes cantidades.

9.375	kilóg.	(750 arrob.)	Habichuelas tiernas.
82.500	"	(6.600 "	Cebollas tiernas.
102.500	"	(8.200 "	Judías verdes
26.250	"	(2.100 "	Patatas.
875	"	(70 "	Picantes.
6.000	"	(480 "	Pimientos verdes.
303.750	"	(24.300 "	Tomates.

Y se han esportado desde el 27 de Mayo hasta el 2 del corriente las siguientes cantidades de hortalizas:

Por el Ferro-carril	545.000 kilóg.	(43.600 arrob.)
Por mar	213.600 "	(17.100 "
Por carros y cabs.	525.250 "	(42.100 "
Total	1.283.850 "	(102.800 "

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandia

ORIENTAL

EL CANTO DEL ESCLAVO.

Libre nací como el ave
Que vaga con vuelo incierto,
Como la brisa suave
Que rueda por el desierto:
Que el arenal fué mi cuna
Donde es libre su hijo bravo;
Y hoy sin nombre y sin fortuna
Gimo miserable esclavo.
El acero de un traidor
Sorprendióme en noche oscura,
Y al volver de mi estupor
Comprendí mi desventura.
Y hoy ¿quién del pobre cautivo
Se acuerda en su soledad?
¡No hay un pecho compasivo,
Que mitigue mi ansiedad!
Solo una madre, es la mia,
Sin esperanza derrama
Llanto de eterna agonía
Por el hijo que más ama.
¡Cuántas veces presintiendo
Quizás tanta desventura,
Me abrazaba con ternura,
Y me decía gimiendo:
«Si algun día infeliz fueres,
No pongas, hijo, tu amor
En quien viva entre placeres;
Busca al triste en su dolor,
Que de las lágrimas vertidas
Por la mútua compasion

De dos almas así unidas,
Son gratas al corazón.»
Tú tambien como yo lloras
Tu perdida libertad,
Y en tu corazón devoras
Tus penas y tu ansiedad.
Y sordamente el dolor
Tu triste existencia mina,
Y sucumbes cual la flor
Que mística su frente inclina.
Como tímida gacela
Que acizó fiero chacal,
De todos tu alma recela....
¡Te causaron tanto mal!
¡Oh! ¡ven infeliz! el dolo
En mi corazón no cabe,
El desgraciado tan sólo
Constante y fiel amar sabe.
¡Ven, Hada, ven, y los dos
Lloremos de aquí apartados!
La sombra santa de Dios
Proteje á los desgraciados.
¿Por qué callas?... Yo te ví
Implorar al cielo santo,
Y en tus ojos ¡ay! lei
Tu infortunio y tu quebranto.
Que tu mirada amorosa
Triste se clavó en la mia,
Mientras lágrima preciosa
Tu pupila humedecía.
Y fué más dulce á mi alma
Que el arroyo al lábio enfermo,
Que la sombra de la palma
En el abrazado yermo.
¡Oh! si me amas, hermosa hada,
Si el suspiro que arrancó
A mi pecho tu mirada

Eco en el tuyo encontré;
¡Por Alá! dime si quieres
Que hermana mia te llame,
O si otro nombre prefieres
Que más dulzuras derrame,
Y libre mi pensamiento
A tus plantas volaré,
Y con melodioso acento
Tus hechizos cantaré.
Calme, pues, Hada querida,
De mi infortunio el rigor,
Fresca rosa humedecida
Con tu lágrima de amor.
¡Ah!... ¡tú me amas y me miras
Recelosa de tus guardas,
Y lloras triste y suspiras
Por el bien que me retardas!
¡Feliz yó, si en el misterio
De la noche, á la memoria
De mi triste cautiverio
Suspiraras por mi gloria!
¡Flor, que en la mitad brotaste
De la senda de mi vida,
Y con tu aroma embriagaste
Mi existencia maldecida!
Si tu delicado broche
A mis suspiros despliegas,
Y en la sombra de la noche
Por mi dicha al cielo ruegas:
¿Sabes do el aura respira
Libre el hombre y sin temor?
¿Do nace el día y aspira
Más bello y encantador?
Mira del bosque la senda
Que ansiosa recorre el alma....
Al amor basta una tienda
v una palma.

¡Oh Hada mia! ¡quién pudiera
Guiar sin más rumbo cierto
Que tu mirada hechicera,
Tu camello en el desierto!
¡Volvamos allí! ¡rompamos
Los hierros de esclavitud,
Y en la soledad que amamos
Gocemos sin inquietud!
Ramas tiene el bosque umbrío
Con que á las aves abriga,
Do es libre el león bravo
Que busca á su dulce amiga:
Choza de verde abedul
Nos dará su fresca sombra
Cabe el arroyuelo azul
Que lame multida alfombra.
Piel de tigre manchado
Nuestra choza alfombrarán,
Y tu cabello aromado
Frescas flores prenderán.
Y cuando la noche tienda
Su manto, y la tibia luna
Ilumine nuestra tienda,
Allí sin zozobra alguna,
En tu seno reclinado,
Te iré contando historia
De un amor tan desdichado
Como triste á la memoria:
Y cuando el párpado al peso
Ceda de un sueño querido,
En premio reciba un beso
De tu lábio enternecido.
Más ¡ay! ¡Esclavo infeliz!
¡En vano es mi suspirar!
¡Mi dicha el hombre maldecir!
¡Ay de mí! ¡no puedo amar!

J. F.

SECCION DE ANUNCIOS.

Hay para vender un Molino de moler sal, un macacate de hierro fuerza de dos caballos y otro de madera todo en buen estado.
Darán razon en la Carpintería de Salvador Codoner, calle Mayor número 27.



TIENDA DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD
DE
LAMBERTO ESTELA
Calle del Tosal, número 14,
GANDIA.

Este nuevo y acreditado establecimiento de tejidos de seda, lana, hilo, y algodón, se recomienda al público por las inmejorables calidades de los géneros que continuamente recibe de las principales fábricas del país y extranjeras, y por sus ventajosísimos precios.

Grandes surtidos en lanas verano para caballero
Alpacas lana para vestido de señora desde 1 y medio reales.

Estensa coleccion de percales para camisas.
Gran variedad en zarzas y cretonas verano.
Retortas desde un real.
Muselinas del Sol 1 y medio.

Y una infinidad mas de artículos á precios de fábrica.

NOTA.

Se acaba de recibir la segunda remesa de los ricos *Cutres* para chambras, enaguas, pantalones y camisas finas, al infimo precio de 3 reales.

Tienda de la Sma. Trinidad
Tosal, 14, Gandia.

AVISO A LOS CONSUMIDORES

En la calle de la Villanueva del Trapig número 44, se ha establecido un depósito de vinos de cosechero de muy superior calidad.

Se venden á 3 pesetas cántaro para la poblacion, y á 2 pesetas 10 cénts. para fuera.

Se vende ó alquila, por precios módicos, una fábrica de filatura compuesta de 26 perolas, una caldera de vapor de 12 caballos y una máquina de 2 y medio á 3 para el movimiento. En la calle de la Villanueva número 89, donde se halla establecida, darán razon.

Se halla de venta una elegante mesa escritorio de albaricoquero.
Dirigirse á D. Pascual Cruañes, Calle de Loreto,

AVISO AL PUBLICO

Para conocimiento de nuestros favorecedores y del público en general, tenemos el gusto de anunciar se hallan á la venta en nuestro depósito, calderas de hierro fundido para escaldar pasa de la cabida que se desee, desde 8 hasta 23 cántaros, muy sólidas y duraderas, de material superior y á precios mas arreglados que las francesas.

Se cambian con las de cobre y se componen las de hierro dándolas á prueba.

DEPÓSITOS EN GANDIA.

José Cucarella, Calle de Obradores, 40, y Francisco Aparisi, Plazuela del Tosal, 17.

GRAN DEPOSITO DE CAMAS DE HIERRO PEREZ VALENCIANAS DE VICENTE GRAS
Calle del Tosal, num. 5, junto á la botica

Las hay doradas y maqueadas con gran variedad de elegantes dibujos y de todos tamaños, estando al alcance de todas las fortunas, porque, además de al contado, se venden á plazos desde 5 reales semanales.

En este almacén se encuentran tambien palanganeros y perchas de hierro 5, Tosal, 5, junto á la botica

EN LA HORCHATERIA
de Francisco Martí, calle del Diezmo, se encontrará el día del Corpus los siguientes helados: Mantecado, sorbetes de fresa de avellanas y americanos. Crema de café, horchata, limon y cebada legítima.—Jarabes de granadina, de fresas, de frambuesas, de grosellas de limon zarzaparrilla, cervezas y limonadas.

SOLARES EN VENTA

Se hallan en venta los solares que constituyen los fosos de la muralla del Prado de Valencia á contar desde la última casa edificada hasta el rio, que lindan con la carretera del litoral y camino del mar y proximos á la Estacion del ferro-carril, á precios y plazos convencionales.

Para mas detalles dirigirse á D. Cristóbal Gonzalez.

ORDENANZAS MUNICIPALES.

DE POLICIA URBANA Y RURAL
PARA LA CIUDAD DE GANDIA.

Se venden en la Secretaria de este ayuntamiento á 6 reales ejemplar.

GRAN SOMBRERERIA DE SALVADOR BLASCO

Draperia, 4.—GANDIA.

Procedente de las mas acreditadas fábricas de París se acaba de recibir un magnífico surtido de sombreros de verano para caballeros, niños y niñas, y gran variedad en sombreros de castor de diferentes colores

Se limban los sombreros de paja con arreglo a los últimos adelantos,

Tambien encontrarán en este establecimiento infinidad de gorras del país y del extranjero, á precios sumamente económicos.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES EN BELLREGUAT.

En este establecimiento se fabrican toda clase de anisados y de todas graduaciones á precios sumamente económicos así como la caña y ron en fabricacion separada.

Tambien podrán convencerse las personas que quieran surtirse de dicha fabrica de la variedad y buen gusto de los licores que se elaboran en especial el sin rival imperial cristalizado, y aguardientes dulces refinados.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUMI ET CIREY.

FUNDADA EN 1665

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomá.

GUANO SAN-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Peru,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoniaco. de 8 1/2 á 9 por 100.
Fosfatos todos asimilables. 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhidra). 3 1/2 á 4 1/2 id.

PRECIOS.

En el Almacen del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 0.000 kilogs. en adelante. 130 rs. }	los 100 ki-	De 0.000 kilogs. en adelante. 135 rs. }	los 100 ki-
Al por menor. 140 rs. }	lógramos.	Al por menor. 145 rs. }	lógramos.

ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). 12 por 100.
Fosfatos, todos asimilables. 20 á 22 id.
Nitrógeno. 2 id.

PRECIOS.

En el Almacen del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 0.000 kilogs. en adelante. 106 rs. }	los 100 ki-	De 0.000 kilogs. en adelante. 112 rs. }	los 100 ki-
Al por menor. 117 rs. }	lógramos.	Al por menor. 122 rs. }	lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta, D. José Tomás Sanjuan y Castillo.